## Amis de l'Idéo - Compte-rendu de l'Assemblée générale du 30 mai 2024

L'assemblée générale du 30 mai 2024 s'est tenue au 47 rue de la Glacière - Paris 13e. Elle s'est ouverte à 18h, Jean Félix-Paganon en assurant la présidence et Bertrand Wallon le secrétariat. Elle s'est tenue en présence de 31 adhérents, 54 pouvoirs ayant été reçus.

**L'Idéo**. C'est une année très active que l'Institut dominicain du Caire a connue en 2023, dans les divers domaines de son activité nous a d'abord exposé le frère Emmanuel Pisani, directeur de l'Idéo. La recherche, la formation, les échanges entre chercheurs autour de séminaires et colloques ont fortement sollicité les frères dominicains qui ont préparé dans le même temps une nouvelle convention pluriannuelle avec l'Union européenne.

Dans le cours de l'année 2023, l'Idéo s'est attaché à étoffer le **certificat d'islamologie** qu'il propose dans le cadre de Domuni, l'université en ligne des dominicains. Une coopération renforcée se met en place, autour de ce certificat, avec des universités africaines. Un premier séminaire en présentiel a ainsi été organisé fin octobre dans une université du Congo-Kinshasa pour y présenter et proposer le certificat comme une ouverture à une meilleure connaissance de l'islam, et un jalon pour y préparer un dialogue éclairé entre les religions. Ce projet est appelé à s'étendre à d'autres pays africains.

L'Idéo continue de réunir régulièrement au Caire, sous la direction scientifique du frère Adrien Candiard, un **séminaire** sur « *l'autorité des salafs* », qui réunit étudiants, enseignants et chercheurs. Par ailleurs en mai 2023, l'Idéo a organisé au Caire un colloque international avec les meilleurs spécialistes contemporains du Coran et de ses commentaires, allemands notamment, en partenariat avec Orient-Institut-Beyrouth et l'Institut d'études de l'Islam et des sociétés du monde musulman (IISMM). Ce colloque avait pour titre « *Les autres religions dans le tafsīr* » (le commentaire coranique) et ses actes seront publiés dans le *MIDÉO* en 2025.

Les partenariats dans lesquels l'Idéo est engagé continuent de s'élargir. Ainsi l'Idéo participe à la création d'un nouveau réseau des centres de dialogue islamo-chrétien pour l'Asie, l'Afrique et le Moyen-Orient, soutenu par une fondation nord-américaine. Et, dans le cadre de la plate-forme Pluriel dont il est membre et qui réunit de nombreux chercheurs français et étrangers, l'Idéo s'est activement associé à la préparation du colloque d'Abu Dhabi (février 2024), sur les enjeux et perspectives du *Document sur la fraternité* du pape François et du grand imam d'al-Azhar. Cela en assurant plusieurs interventions (voir les vidéos en ligne sur notre site www.amis-ideo.org) mais aussi en permettant à une vingtaine de jeunes chrétiens et musulmans d'Egypte et d'autres pays du Proche-Orient d'y prendre part, et d'initier à leur tour des démarches concrètes de fraternité.

La nouvelle convention avec l'Union européenne permettant de créer la **chaire Anawati**, a pris effet l'automne dernier. Axée sur la prévention du radicalisme et la lutte contre les préjugés et les discriminations, cette convention marque une étape importante pour l'activité de l'Idéo et de sa reconnaissance en Égypte. D'abord par les moyens significatifs dont l'Institut sera ainsi doté pour les actions de formation et de recherche et les rencontres prévues au programme de la chaire Anawati (présentées en détail sur le site de l'Institut www.ideo-cairo.org). Mais aussi par les partenariats renforcés qu'elle favorise avec diverses institutions en Égypte, et notamment l'Observatoire de l'extrémisme religieux d'al-Azhar, qui a pour objet de combattre les arguments des courants fanatiques faisant du Coran ou de la Sunna un usage discriminatoire et violent. Et enfin par le lien étroit qui est ainsi confirmé entre la recherche scientifique que mènent les membres de l'Idéo, et

l'impact de leurs travaux pour une coexistence plus respectueuse et harmonieuse des différentes religions au sein de l'Égypte et dans l'espace méditerranéen.

La **Bibliothèque** de l'Idéo a bénéficié d'un réaménagement de ses magasins et d'une augmentation significative de leurs capacités, grâce à des opérations menées très efficacement par le frère Matthieu Palayret avec le frère Mateus da Silva, bibliothécaire, et son équipe. Les nouveaux espaces de magasins, dans le sous-sol du couvent pour les fonds concernant la religion chrétienne, et la mise en place de compactus pour le magasin des revues, dotent la bibliothèque de capacités très élargies pour accueillir acquisitions et dons. Le fonds de l'orientaliste Maxime Rodinson (1915-2004), dont une large partie a été donnée à l'Idéo par la BnF, a été réceptionné au Caire au printemps 2023 et les travaux de catalogage y ont été engagés, grâce à l'aide de la fondation Del Duca.

Le **numéro 38 du** *Midéo* consacré à « *La théologie islamique des catastrophes* » a été publié en 2023. Il étudie comment, de l'époque médiévale à la période contemporaine, la théologie musulmane a su analyser les grands fléaux frappant l'humanité, et notamment les épidémies, de la peste noire au Covid. Il comporte également un bel « *In memoriam* » consacré au frère Emilio Platti, membre de l'Idéo et administrateur des Amis (décédé fin 2022). L'ensemble des articles du *Midéo* peuvent être librement consultés sur internet, sur le site de l'Idéo (www.ideo-cairo.org) ou sur le site OpenEdition (Journals). Le président Jean Félix-Paganon a remercié le frère Emmanuel pour son intervention et pour l'action de l'équipe des dominicains du Caire.

L'association. Le rapport d'activité pour 2023 a été présenté par Bertrand Wallon. Il signale notamment la passionnante conférence sur l'histoire du Coran, donnée à nos adhérents en avril 2023 par Dominique Avon et Mohammed Ali Amir-Moezzi, et toujours en ligne sur notre site. Il rappelle également la conférence du frère Adrien Candiard en janvier 2024, sur la recherche qu'il a réalisée sur le théologien et polémiste médiéval Ibn Taymiyya (résumée dans notre dernière *Lettre*). Deux numéros de la *Lettre* ont été publiés, le n°23 « Hommes et livres » et le n°24 « La Chaire Anawati », associant des articles rédigés au Caire par l'Idéo et en France par les Amis. Qu'en soit remercié notre rédacteur en chef Denys, comme pour la Lettre 25 (juin 2024) qui vient d'être diffusée. Enfin l'association a pu être représentée, en décembre 2023 au Caire pour la belle cérémonie d'ouverture de la Chaire Anawati. Ce rapport d'activité est adopté par l'assemblée à l'unanimité.

Le rapport sur la gestion 2023 et les comptes associatifs a été présenté par Henri Guillemin, trésorier. Les cotisations et dons reçus (43.000 €) se sont situés à un bon niveau, en progression sur les deux ans passés en raison de la fidélité de nos adhérents et de quelques contributions très généreuses. Il indique toutefois qu'en 2023 le rendement des portefeuilles n'a pas suffi à compenser l'ensemble de nos charges. En effet, malgré une nette amélioration des marchés actions en 2023 et un certain retour au calme des marchés obligataires, le résultat financier après frais de gestion directs ne se monte qu'à 24.562 € et est insuffisant pour compenser le résultat non financier (- 79.778 €) qui est comme chaque année déficitaire du fait de la subvention versée à l'Idéo. La baisse en 2023 du montant de subvention versée à l'Idéo (réduite en cours d'année de 120. 000 à 80.000 € sur proposition de l'Idéo suite à une généreuse subvention de la fondation Porticus) et la bonne tenue des cotisations et dons reçus, ont toutefois permis de contenir dans des conditions convenables ce résultat net négatif. Le résultat net après impôts s'établit en effet à -57.245 € contre -95.455 € en 2022. Le rendement global de nos actifs financiers, compte tenu de l'évolution des marchés et des mesures de rééquilibrage décidées en 2022, a été de +3,5% contre -6,4% en 2022. Le commissaire aux comptes, M. Gilles Borie, nous a communiqué ses conclusions, selon lesquelles les comptes n'appellent pas de réserves de sa part. L'assemblée a pris acte de son rapport.

Notre Conseil d'administration, après avoir arrêté les comptes, a décidé de proposer à l'AG d'affecter le résultat net négatif en report sur nos fonds sociaux. Ceux-ci resteront cependant à un niveau satisfaisant ; la valorisation de nos actifs financiers s'est en effet légèrement redressée en 2023 (+23.591 €) après prise en compte de l'ensemble du soutien apporté à l'Idéo. Après imputation de ce résultat net négatif, l'ensemble de nos fonds propres resteront proches de 2,8 millions d'euros. L'assemblée a approuvé à l'unanimité le rapport d'activité et le rapport sur les comptes, et en a donné

L'assemblée a approuvé à l'unanimité le rapport d'activité et le rapport sur les comptes, et en a donné quitus au trésorier ; elle a validé la décision d'affecter le résultat net global négatif de l'exercice 2023, soit − 57.245 €, aux fonds associatifs.

Le **budget** pour 2024 prévoit une subvention de fonctionnement à l'IDÉO de 80.00 € (hors *Midéo*), conforme à la demande formulée par l'Idéo. Une subvention d'équipement de 45.000 € est également prévue pour contribuer aux coûts du nouveau système de protection contre l'incendie des magasins de la bibliothèque.

L'association prendra également en charge les coûts du N°39 du *Midéo* (15.000 €), qui sera publié fin 2024 avec pour thème « Le Coran du Caire de 1924 ». Ce budget, comportant au total 140.000 € de dépenses pour l'Idéo, est adopté par l'assemblée générale.

Sur proposition du président, l'AG adopte également une délibération permettant au CA d'engager si nécessaire et d'ici fin 2024, des travaux d'études techniques pour la reprise de l'étanchéité et de l'isolation du toit de la Bibliothèque, à hauteur de 12.000 € au maximum pour ces études.

Administrateurs. Au terme de l'AG, quatre administrateurs ont vu renouveler leur mandat pour une durée de 3 ans : Alain Dejammet, Yves-Alain Lucas, Régis Morelon, et Emmanuel Pisani. Un nouvel administrateur est élu : Marc Baréty, ancien ambassadeur de France en Irak, au Pakistan et en Égypte (2021-2023). Tous ces mandats sont adoptés à l'unanimité. Le président porte à la connaissance de l'assemblée le remplacement comme trésorier de Henri Guillemin par Thierry Martin ; il remercie vivement Henri des services rendus dans cette fonction. Il annonce également la nomination comme membre d'honneur de Madame Bérengère Massignon, enseignante-chercheuse et petite-fille de Louis Massignon, qui continue de faire vivre les liens forts qui associent l'Idéo à la mémoire et aux travaux de Louis Massignon.

Le président adresse ses remerciements aux adhérents présents et représentés. Il clôture à 19h30 l'assemblée générale, qui s'est prolongée par un temps d'échange amical.

Le président, Jean Félix-Paganon

Le secrétaire général, Bertrand Wallon